

日蓮大聖人御書全集

ほっけじょうどもんどうしやう

法華浄土問答抄

新版
827
〜
830

法華淨土問答抄

ほっけじようどもんどうしよう

文永 9 年 (72) 1 月 17 日

51 歳

理即

りそく

名字即

みょうじそく

三諦の名を聞く

さんたい な き

穢土

えど

観行即

かんぎようそく

五品を明かす

ごほん あ

法華宗の立つる六即

ほっけしゆう た ろくそく

相似即

そうじそく

八十一品の思惑を断ず

はちじゅういつぽん しわく だん

九品の塵沙を断ず

くほん じんじや だん

報土

ほうど

分真即

ぶんしんそく

四十一品の無明を断ず

しじゅういつぽん むみよう だん

究竟即 くきょうそく

一品の無明を断ず いっぼん むみょう だん

穢土 えいど

理即 りそく

中品 戒行・世善等 ちゅうぼん かいぎょう せぜんとう

浄土下品 じょうどげぼん

名字即 みょうじそく

觀行即 かんぎょうそく

浄土宗の所立 じょうどしゅう しよりゆう

報土 ほうど

相似即 そうじそく

分真即 ぶんしんそく

究竟即 くきょうそく

弁成の立。我が身叶い難きが故に、しばらく聖道の行 べんじょう りゆう わ みかな がた ゆえ しょうどうのぎよう

しやへいかくほう

じょうど

き

じょうど

おうじょう

ほっけ

き

を捨閉閣抛して浄土に帰し、浄土に往生し法華を聞いて

むしよう さと

う

無生を悟ることを得べきなり。

にちれんなん

い

わ

みかな

がた

えど

日蓮難じて云わく、「我が身叶い難ければ、穢土において

ほけきやうとう

きやうしゆしやくそんとう

しやへいかくほう

じょうど

いた

法華経等・教主釈尊等を捨閉閣抛し、浄土に至つてこれ

さと

とううんぬん

きやうもん

よ

を悟るべし」等云々とは、いずれの経文に依つてかくのご

ぎ た

てんだいしゆう

ほうど

ぶんしんそく

くきやうそく

とき義を立つるや。また「天台宗の報土は分真即・究竟即、

じょうどしゆう

ほうど

みやうじそくないしくきやうそく

とう

浄土宗の報土は名字即乃至究竟即なり」等とは、いずれの

きやう

ろん しやく

い

えど

ほけきやうとう

経・論・釈に出でたるや。また「穢土においては法華経等・

きやうしゆしやくそんとう

しやへいかくほう

じょうど

いた

ほけきやう

さと

教主釈尊等を捨閉閣抛し、浄土に至つて法華経を悟るべ

し」とは、いずれの経文に出でたるや。

べんじよう りゆう よ ほっけとう しょぎようとう しゃへいかくほう ねんぶつ

弁成の立。余の法華等の諸行等を捨閑閣抛して念仏を

もち もん かんぎよう い ほとけ あなん つ なんじ

用いる文は、観経に云わく「仏、阿難に告げたまわく『汝

よ ことば たも ことば たも すなわ むりよう

好くこの語を持つて。この語を持つとは、即ちこれ無量

じゆぶつ みな たも もん じようど おうじよう ほっけ き

寿仏の名を持つ』と」文。浄土に往生して法華を聞くとい

もん い かんぜおん だいせいし だいひ おんじよう

うことは、文に云わく「観世音・大勢至は大悲の音声をも

ひろ しょほうじつそう つみ じよめつ ほう と

つて、それがために広く諸法実相、罪を除滅する法を説く。

き お かんぎ すなわ ぼだい こころ おこ もん

聞き已わって歓喜し、ただちに即ち菩提の心を発す」文。

よ しげ ゆえ お

余は繁きが故に、しばらくこれを置く。

にちれんなん

かんむりようじゆきよう

によらいじようどう

また、日蓮難じて云わく、観無量寿経は如来成道

しじゆうよねん

うち

ほけきよう

のちはちかねん

せつ

四十余年の内なり。法華経は後八箇年の説なり。いかんが

いせつ

かんぎよう

か

みせつ

ほけきよう

みな

の

しゃへいかくほう

已説の観経に兼ねて未説の法華経の名を載せて、捨閉閣抛

かせつ

ほとけ

あなん

つ

の可説となすべきや。したがって、「仏、阿難に告げたま

とう

もん

いた

みだねんぶつ

かんじん

もん

わく」等の文に至つては、ただ弥陀念仏を勧進する文なり。

ほけきよう

しゃへいかくほう

き

いまだ法華経を捨閉閣抛することを聞かず。いかにいわん

むりようぎきよう

ほけきよう

と

しじゆうよねん

や、無量義経に、法華経を説かんがために、まず四十余年の

いせつ

きようぎよう

あ

みけんしんじつ

さだ

お

已説の経々を挙げて、未顕真実と定め了わんぬ。あに、

みけんしんじつ

かんぎよう

うち

いけんしんじつ

ほけきよう

あ

未顕真実の観経の内に已顕真実の法華経を挙げて、これを

す ないしなげう

捨てよ乃至抛てとなすべきや。また云わく「久しくこの要

もく つと すみ と とううんぬん すで きようしゅ

を黙して、務めて速やかに説かず」等云々。既に教主

しやくそん しじゆうよねん あいだ ほつけ みようじ と

釈尊、四十余年の間、法華の名字を説かざれば、何ぞ已説

かんぎよう ねんぶつ たい ほけきよう なげう

の觀經の念仏に對してこの法華經を抛たんや。

つぎ げぼんげしよう しようじつそう つみ じよめつ ほう とううんぬん

次に、「下品下生、諸法実相、罪を除滅する法」等云々。

そ ほけきよう いぜん じつそう すうひと

夫れ、法華經已前の実相、その数一つにあらず。まず外道の

うち ちようそう じつそう ないどう うち しようじようないしにぜん しきよう みな

内の長爪の実相、内道の内の小乘乃至爾前の四教、皆、

せん り じつそう なん かなら いせつ かんぎよう

詮ずるところの理は実相なり。何ぞ必ずしも已説の觀經

の じつそう ほけきよう おな こころう

に載するとところの実相のみ法華經に同じと意得べきや。

こんどたし しょうもん い ほうねん しょうにん むけん く すく
今度慥かなる証文を出だして、法然上人の無間の苦を救
わるべきか。

べんじょう りゆう かんぎよう いせつ きよう
また弁成の立に、観経は已説の経なりといえども

みらい おもて ゆえ みらい しゅじよう みらい あ
未来を面とするが故に、未来の衆生は未来に有るところ

きようがん どくじゆ じようど おうじよう すで ほつけとう
の経巻これを読誦して浄土に往生すべし。既に法華等の

しよきよう みらい るふ ゆえ どくじゆ おうじよう
諸経、未来に流布するが故に、これを読誦して往生すべ

ほつけ しゃへいかくほう かんぎよう むりようじゆぶつ たも
きか。その法華を捨閑閣抛し、観経の「無量寿仏を持つ」

もん よ ほうねん ぎよう たも かんぎよう
の文に依って、法然かくのごとく行じ給うか。観経の

むりようじゆぶつ たも もん かみ しよぜん と いっごう むりようじゆぶつ
「無量寿仏を持つ」の文の上に諸善を説き、一向に無量寿仏

たも すす ゆえ あ もう そうろう じつそう おお

を持つを勧むるが故に、合わせ申し候。実相においても多

あ なん かれ じょうど ゆえ なんきた ほうねん

く有りという難、彼は浄土の故にこの難来るべからず。法然

しょうにん しょうどう ぎよう きた がた ゆえ みらいる ふ ほつけ

上人、聖道の行は機堪え難きが故に、未来流布の法華を

しゃへいかくほう ゆえ じひ ししん じひ

捨閑閣抛す。故に、これ慈悲の至進なれば、この慈悲をも

じょうど おうじょう まった じごく お

つて浄土に往生し、全く地獄に墮つべからざるか。

にちれんなん い かんぎよう いせつ きよう うんぬん

日蓮難じて云わく、「観経は已説の経なり」云々とは、

いせつ しょうぶく かんぎよう とき ほけきよう と

已説において承伏か。「観経の時いまだ法華経を説かず

みらい かんが しゃへいかくほう ほうねんしょうにん

といえども、未来を鑑みて捨閑閣抛すべしと法然上人は

こころえたも うんぬん ほとけ みらい かんが いせつ きよう みらい

意得給うか」云々。仏、未来を鑑みて已説の経に未来の

きよう の せいし いせつ しようじようきよう

経を載せてこれを制止すと云わば、已説の小乗経に

みせつ だいじようきよう の せいし

未説の大乗経を載せてこれを制止すとなすべきか。また

いせつ こんだいじようきよう みせつ じつだいじようきよう の みらいるふ

已説の権大乘経に未説の実大乘経を載せて未来流布の

ほけきよう せいし なに ゆえ にせんきよう ほつけ みな の

法華経を制止せば、何が故に、爾前経において法華の名を載

よし ほとけ と

せざる由、仏これを説きたもうや。

ほうねんしようにん じひ ゆえ ほけきよう きようしゆ

法然上人の慈悲のこと、「慈悲の故に法華経と教主

しやくそん なげう い せん

釈尊とを抛つなり」と云わば、詮ずるところ、上に出だ

しようもん ふんみよう たし しようもん い

すところの証文はいまだ分明ならず。慥かなる証文を出

ほうねんしようにん ごつく すく

だして、法然上人の極苦を救わるべきか。

かみ ろつぽん しよぎようおうじよう しも さんぽん ねんぶつ たい しよぎよう
「上の六品の諸行往生を下の三品の念仏に対して諸行
す ほっけ す とううんぬん

を捨つ。あに法華を捨つるにあらずや」等云々とは、

かんむりようじゆきよう かみ ろつぽん しよぎよう ほっけいぜん しよぎよう

観無量寿経の上の六品の諸行は法華已前の諸行なり。た

しも さんぽん ねんぶつ たい かみ ろつぽん しよぎよう

とい下の三品の念仏に対して上の六品の諸行これを抛つ

ほけきよう しよぎよう い なん さしお

とも、ただ法華経のみは諸行に入らず。何ぞこれを閣か

ほっけ こころ にぜん しよぎよう かんぎよう ねんぶつ とも

んや。また法華の意は、爾前の諸行と観経の念仏と共に

す お によらいしゆつせ ほんかい と たも

これを捨て畢わつて、如来出世の本懐を遂げ給うなり。

にちれん かんけん いちだいしよぎよう ほけきよう もん かんが

日蓮、管見をもつて一代聖教ならびに法華経の文を勘

み ほけきよう みな あ

うるに、いまだこれを見ず、法華経の名を挙げて、あるい

なげう

もん と

とう

はこれを抛て、あるいはその門を閉じよ等ということ。

ほうねんしようにん

たの

みだほんがん

せいもん

もししからば、法然上人の憑むところの弥陀本願の誓文、

ほけきよう

あびごく

い

しやくそん

かいもん

ならびに法華経の「阿鼻獄に入らん」の釈尊の誠文、いか

まぬか

ほうねんしようにん

むけんごく

お

んぞ、これを免るべけんや。法然上人、無間獄に墮ちな

しよけ でし

もろもろ

だんなとう

とも

あびだいじよう

お

ば、所化の弟子ならびに諸の檀那等、共に阿鼻大城に墮

お

こんどふんみよう

しようもん

い

ほうねん

ち了わんぬるか。今度分明なる証文を出だして、法然

しようにん

あび

ほのお

け

うんぬん

上人の阿鼻の炎を消さるべし云々。

ぶんえいくねんたいさいみずのえさるしようがつじゆうしちにち

文永九年太歳壬申正月十七日

にちれん

かおう

日蓮

花押

弁成 べんじょう

花押 かおう